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ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ГРУЗЫ 
ОПЛОМБИРОВАЛИ

В России определен 
национальный оператор 

пломбирования грузов 
электронной навигационной 

пломбой. 
Им стал Центр развития 

цифровых платформ.

Виктор Цукер

В конце марта подписано Распоряже-
ние Правительства РФ, которым назначен 
национальный оператор пломбирования 
- Центр развития цифровых платформ 
(ЦРЦП). Как отмечают в Министерстве 
транспорта РФ, это необходимое условие 
для реализации Соглашения о  примене-
нии электронных навигационных пломб 
в Евразийском экономическом союзе, 
подписанного в апреле 2022 года главами 
стран Союза. Соглашение направлено на 
развитие транзитного потенциала ЕАЭС, 
упрощение процедур международной 
торговли и повышение безопасности 
трансграничных поставок. На данный 
момент все страны, входящие в ЕАЭС, 

ратифицировали соглашение. РФ  завер-
шила процедуру ратификации в  октябре 
2022 года.

Применение электронной навигаци-
онной пломбы позволит обеспечить кон-
троль за транзитом грузов по территории 
ЕАЭС, сократить время прохождения тамо-
женных процедур, повысить безопасность 
перевозок, улучшить сбор информаци-
онно-аналитических данных федераль-
ными органами исполнительной власти 
и повысить эффективность принимаемых 
на их основе решений, в том числе для 
совершенствования инфраструктуры.

Пломбировать будут транспортные 
средства, которые передвигаются по двум 
и более странам и перевозят товары, под-
падающие под процедуру таможенного 
транзита. При этом на транспортное сред-
ство будет навешена только одна пломба 
на всем маршруте следования через тер-
риторию ЕАЭС.

Мониторинг перевозок будет про-
исходить в информационных системах 
национальных операторов, которые будут 
интегрированы между собой для обмена 
информацией о перевозках. Таким обра-
зом контрольно-надзорные органы будут 

видеть точное местоположение опломби-
рованных транспортных средств, а также 
реагировать на  нештатные ситуации 
в  пути следования. Согласно документу 
ЦРЦП уполномочен на взаимодействие 
с контролирующими органами РФ и упол-
номоченными операторами других 
государств – членов ЕАЭС для контроля 
транзитных перевозок.

ЦРЦП также в качестве национального 
оператора пломбирования продолжит 
обеспечивать отслеживание транзитных 
перевозок санкционных групп товаров 
через территорию России. Всего с марта 
2020 года осуществлен контроль за более 
чем 40 000 перевозок санкционных групп 
товаров. «ЦРЦП разработал и обеспе-
чивает эксплуатацию системы контроля 
транзитных международных автомо-
бильных и железнодорожных перевозок, 
предусматривающую применение нави-
гационных пломб. ЦРЦП ведет свою 
деятельность в 17 автомобильных, 14 
железнодорожных и  3  морских пунктах 
пропуска через государственную границу 
РФ», – отметила генеральный директор 
ООО «ЦРЦП» Елена Игнатенкова.
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ПОРТ ПЕВЕК ПРИРОС ТЕРРИТОРИЕЙ
Внесены изменения в границы морского 

порта Певек. Увеличение территории 
обусловлено строительством нового 

грузового терминала на мысе Наглёйнын. 

Александра Третьякова

В апреле текущего года распоряже-
нием правительства РФ внесены изме-
нения в  границы морского порта Певек. 
Как  отмечают во ФГУП «Росморпорт», 
корректировки границ морского порта 
связаны с включением в пределы его 
территории земельных участков и аква-
тории у мыса Наглёйнын, где планируется 
построить морской терминал для отгрузки 
продукции Баимского горно-обогатитель-
ного комбината.

В настоящее время ежегодный грузоо-
борот порта Певек не превышает полмил-

лиона тонн (0,3 млн т в 2021 году, 0,4 млн т 
в 2022 году). Пропускная способность 
нового морского терминала составит около 
2 млн  т грузов в  год, три четверти этого 
объема придется на  медный концентрат 
с месторождения Песчанка. Ввод в эксплу-
атацию терминала намечен на 2026 год.

Пять энергоблоков

Строительство новых перегрузочных 
мощностей в порту Певек необходимо 
не  только для отгрузки руды месторож-
дений Баимской медно-порфировой 
площади, но и для размещения четырех 
плавучих энергоблоков (ПЭБ) для электро-
снабжения промышленных потребителей, 
осваивающих месторождения. Ранее 
в  порту Певек установлен пилотный пла-
вучий энергоблок «Академик Ломоносов».

Конкуренты России

В настоящее время только в России 
освоено строительство ПЭБ. Впрочем, дру-
гие страны и производители реакторов 
также смотрят в эту сторону. Так, весной 
2023 года корейскими компаниями Korea 
Hydro & Nuclear Power (KHNP) и Samsung 
Heavy Industries (SHI), а также датской 
Seaborg Technologies создан консорциум 
для разработки плавучих атомных элек-
тростанций. Фирмы собираются совместно 
создать плавучую АЭС на основе компакт-
ного реактора на расплавленных солях 
(CMSR) компании Seaborg. Электростанции 
мощностью 200-800 МВт планируется раз-
мещать на баржах модульной конструк-
ции. Консорциум надеется осуществить 
коммерциализацию и масштабирова-
ние продаж плавучих АЭС на базе CMSR 
по всему миру.

Источник: фрагмент карты «Морские порты России»
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ЗАПУСТИЛИ НОВЫЙ ПРОЕКТ
Новый совместный 

железнодорожный проект - 
дорога Решт - Астара в Иране 

переведен в практическую 
плоскость. До конца 2027 года 

ветка должна быть построена.

Алексей Лисовский

В мае состоялось подписание Согла-
шения о сотрудничестве по финансиро-
ванию проектирования, строительства 
и поставок товаров и услуг для создания 
железной дороги Решт – Астара на тер-
ритории Ирана. Протяженность желез-
ной дороги составит 170 км. Она станет 
частью международного транспортного 
коридора «Север-Юг».

В настоящее время, как отметил СМИ 
министр транспорта РФ Виталий Саве-
льев, Россия и Иран готовят генеральный 
контракт на строительство железнодо-

рожной ветки. «Деньги выделены, сейчас 
надо готовиться к реализации", - сказал 
Савельев.

Напомним, общая стоимость проекта 
- 1,6 млрд евро. Россия выделит Ирану 
межгосударственный кредит в размере 
1,3 млрд евро на строительство. Ветку 
планируется завершить в 2027 г.

Ширина колеи новой железнодорож-
ной ветки предполагается совмещен-
ной. Начнут строительство с 1435  мм, 
но при необходимости расширения 
объема перевозки будет проложен еще 
один рельс - для обеспечения ширины 
1520 мм.

Россия рассчитывает на уча
стие Азербайджана в развитии 
железнодорожной инфраструк
туры и грузовых перевозок по 
маршруту Север – Юг.
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ПРИЧАЛАМ ДАЛИ ДОБРО
Фото: ГК "РусХим"

Главгосэкспертиза России выдала 
положительное заключение на строительство 

причалов и других сооружений в рамках 
первого этапа реализации проекта по созданию 

газохимического комплекса в порту Нарьян-Мар.

Александр Белый

Главгосэкспертиза РФ продолжает 
рассматривать проектные решения 
на  строительство объектов будущего 
газохимического комплекса (ГХК) 
в  Ненецком автономном округе (НАО). 
В конце мая выдано положительное 
заключение на строительство причаль-
ной инфраструктуры для газохимиче-
ского комплекса в порту Нарьян-Мар. 
Ранее эксперты одобрили проект дноу-
глубительных работ в районе будущего 
терминала в Печорской губе до глубины 
4,7 м. Дноуглубительные работы пла-
нирует проводить группа компаний 
«Русхим» в рамках соглашения с ФГУП 
«Росморпорт».

Напомним, ГХК ООО «Русхимгаз» 
будет работать на сырьевой базе Кум-
жинского месторождения и производить 
метанол, стабильный газовый конденсат 
и гранулированную серу. Производитель-
ность по сырью составит 1,72 млн тонн 
в год, в том числе 1,79 млн по товарному 
метанолу.

Участок ГХК расположен в поселке 
Красное Заполярного района НАО и вхо-
дит в перспективную часть развития 
порта Нарьян-Мар. В рамках первого 
этапа здесь пройдет строительство 
гидротехнических сооружений, включая 
пирс с двумя причалами длиной 237 м.

Как отмечается в сообщении Главго-
сэкспертизы, причальные сооружения 
терминала в порту Нарьян-Мар необхо-
димы для обеспечения строительства 

вахтового поселка, а в дальнейшем – 
для приема строительных грузов и обо-
рудования газохимического комплекса 
и отгрузки метанола на экспорт по Север-
ному морскому пути (СМП).

Грузооборот общих грузов на первом 
этапе составит до 15 тыс. тонн в год. 
В том числе к месту строительства газо-
химического комплекса предполагается 
доставка строительных материалов, 
укрупненных блоков конструкций, труб, 
контейнеров и других материалов и обо-
рудования. Грузооборот по метанолу 
на полное развитие морского терминала 
планируется в объеме 1,8 млн тонн в год. 

Пропускная способность терминала 
на первом этапе составит до 82 судо-
заходов в год. Максимальная осадка 
судна – 3,6 м.

Проект также включает строитель-
ство подъездной автодороги длиной 
около 852 м и иных сооружений.

ГРУЗООБОРОТ ПОРТА НАРЬЯН-МАР, ТЫС. Т

Источник: АО «МорцентрТЭК»

2021 г. 2022 г.
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МЕНЬШЕ ПРОЦЕНТАГрузооборот морских портов России за прошлый 
2022 год вырос на едва заметные 0,7%. 

С начала текущего года портовики 
демонстрируют более позитивную динамику за 

счет относительно высоких мировых цен 
на сырье и переориентации логистики.

Марина Дерябина

Грузооборот морских портов России за 
январь-декабрь 2022 года увеличился на 
0,7% в сравнении с аналогичным перио-
дом прошлого года и составил 841,5 млн 
т. Об этом сообщает Ассоциация морских 
портов России (АСОП).

Объем перевалки сухих грузов соста-
вил 404,7 млн т (падение 2,0%), в том 
числе: угля – 206,5 млн т (плюс 1,8%), 
грузов в контейнерах – 45,3 млн т (минус 
26,0%), зерна – 45,1 млн т (прирост 6,4%), 
черные металлы –24,5 млн т (падение 
15,7 %), минеральных удобрений – 24,2 
млн т (плюс 25,1%), руда – 12,6 млн т 
(6,0%), грузы на паромах – 6,6 млн т (рост 
в 1,6 раза).

Объем перевалки наливных грузов 
составил 436,8 млн тонн (плюс 3,4%), 
в том числе сырой нефти – 256,0 млн т 
(7,5%), нефтепродуктов – 138,8 млн т 
(минус 5,3%), сжиженного природного 
газа (СПГ) – 35,2 млн т (прирост 8,8%), 
пищевые грузы – 4,5 млн тонн (+8,6%).

Экспортных грузов перегружено 667,5 

млн т (прирост 1,0%), импортных грузов 
– 36,3 млн т (падение 10,2%), транзит-
ных – 60,7 млн т (5,9%), каботажных – 
77,0 млн т (плюс 10,7%).

Мощность российских портов за про-
шлый год выросла на 36 млн т и составила 
1281 млн т в год. Об этом сообщил руково-
дитель Федерального агентства морского 
и речного транспорта Захарий Джиоев.

По бассейнам

Грузооборот морских портов Аркти-
ческого бассейна составил 98,5 млн тонн 
(плюс 4,4%), из них объем перевалки 
сухих грузов составил 29,4 млн тонн (при-
рост 1,5%), наливных грузов - 69,1 млн 
тонн (5,7 %). Грузооборот портов составил: 
Мурманск - 56,3 млн т (плюс 3,2%), Сабетта 
– 28,4 млн т (1,6%), Варандей – 5,9 млн т 
(26,9%) и Архангельск – 2,3  млн  т (паде-
ние 28,7%).

Грузооборот морских портов Балтий-
ского бассейна составил 245,5 млн т (паде-
ние 2,9%), из них объём перевалки сухих 
грузов составил 96,9 млн тонн (18,1%), 
наливных грузов – 148,6 млн тонн (при-

рост 10,4%). Грузооборот крупнейшего 
порта Усть-Луга составил 124,1 млн т 
(плюс 13,5%), Приморск – 57,1 млн  т 
(7,8%), Большой порт Санкт-Петербург 
– 38,8  млн  т (минус 37,5%), Высоцк – 
16,0 млн т (5,2%).

Грузооборот морских портов Азово-
Черноморского бассейна составил 263,6 
млн т (плюс 2,7%), из них объем пере-
валки сухих грузов составил 121,1 млн т 
(6,0%), наливных грузов – 142,5 млн т. 
Грузооборот портов Новороссийск соста-
вил 147,4 млн т (прирост 3,3%), Тамань 
– 42,8 млн т (19,5%), Туапсе – 21,7 млн т 
(минус 12,0%), Кавказ – 16,6 млн т (3,2%), 
Ростов-на-Дону – 15,0 млн т (3,5%).

Грузооборот морских портов Каспий-
ского бассейна составил 6,0 млн т (паде-
ние 13,9%), из них объем перевалки сухих 
грузов составил 3,2 млн т (прирост 21,3%), 
наливных грузов – 2,8 млн т (падение 
35,1%). Объём перевалки грузов порта 
Махачкала снизился до 3,0 млн т (минус 
30,6 %), порт Астрахань увеличил грузоо-
борот до 2,5 млн т (плюс 11,8%).

Грузооборот морских портов Дальне-
восточного бассейна составил 227,8  млн 
т (плюс 1,5%), из них объем перевалки 
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сухих грузов составил 154,0 млн т (3,5%), 
наливных грузов – 73,8 млн т (минус 
2,3%). Грузооборот портов Восточный 
составил 82,3 млн т (прирост 5,9%), 
Ванино – 37,6 млн т (6,4%), Владивосток 
– 32,2 млн т (8,9%), Находка – 25,8 млн т 
(падение 4,1%), Пригородное – 15,4 млн т 
(плюс 6,3%).

За январь-декабрь 2022 года в мор-
ских портах было обслужено 62525 пасса-
жирских судов (рост в 3 раза) и морскими 
пассажирскими терминалами было обслу-
жено 3880,2 тыс. человек (рост в 1,9 раза), 
в том числе количество отправленных 
пассажиров из портов составило 3515,7 
тыс. человек (рост в 2 раза), прибывших 
– 364,5 тыс. человек (прирост 20,0%). 
Обслуживание транзитных пассажиров 
отсутствовало.

Основное количество пассажиров 
было обслужено на специализированных 
пассажирских терминалах в портах Сева-
стополь – 3152,7 тыс. человек (рост в 2,1 
раза), Ялта – 456,0 тыс. человек (плюс 
24,5%), Сочи – 209,9 тыс. человек (13,6%).

Новый период

С начала текущего года портовый 
комплекс России демонстрирует хорошую 
динамику. Грузооборот за январь-апрель 
2023 года увеличился на 11,6% в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого 
года и составил 300,5 млн т.

Объем перевалки сухогрузов соста-
вил 146,4 млн т (плюс 21,0%). В плюсе 
все основные грузы, за исключением 
контейнеров, руды и черных металлов. 
Как отмечают в компании Global Ports, 
на фоне изменения контейнерных логи-
стических цепочек в течение 2022 года 
российский контейнерный рынок в I квар-
тале 2023 года значительного снизился, 
упав на 16,0% по сравнению с I кварталом 
2022 года. Консолидированный контей-
нерооборот портов РФ составил 1,1 млн 
TEU по сравнению с 1,3 млн в I квартале 
2022 года. Впрочем, по сравнению с IV 
кварталом 2022 года рынок вырос на 
8,4% в результате продолжающегося 
постепенного роста количества прямых 
судозаходов на Балтику и высокого спроса 
в  Дальневосточном и Азово-Черномор-
ском бассейнах.

Так же как и сухие подросли наливные 
грузы: на 4%, до 154,1 млн т. Динамика 
могла быть лучше, если бы не подкачали 
нефтепродукты и СПГ.

Экспортных грузов перегружено 
236,7 млн т (прирост 11,4%), импортных 
грузов – 13,0 млн т (4,7%), транзитных 
– 22,8 млн т (4,4%), каботажных – 28,0 
млн т (24,5%).

Все бассейны с начала года демон-
стрируют позитивную динамику. Лидер 
роста – Каспийский бассейн (28,7%) с 2,1 
млн т грузов, а замыкают пятерку порто-
вики Арктики (плюс 3,4%) с 33,0 млн т. 
Самый динамичный порт с начала года, 

ГРУЗООБОРОТ МОРСКИХ ПОРТОВ РФ, МЛН Т

РОСТ МОЩНОСТИ МОРСКИХ ПОРТОВ РФ, МЛН Т/ГОД

Источник: Минтранс РФ, ФГУП «Росморпорт»

2014         2015          2016          2017          2018         2019          2020          2021          2022

2011                            2017                          2021                          2022                2035(прогноз)

Кавказ, перегрузил почти 7 млн т (рост 
в  2,1 раза). Худшую негативную дина-
мику пока демонстрирует Архангельск 
с 0,6 млн т (падение 38,5%).
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НАШИ АВТОМОБИЛИ РАБОТАЮТ
В РЕЖИМЕ «ГОРЯЧЕГО ДВИГАТЕЛЯ»

Компания «Модуль» - один из лидеров 
транспортно-логистического рынка Северо-

Западного федерального округа, в прошлом 
году запустила новый морской сервис на Индию, 

а также открыла второй склад временного 
хранения в Санкт-Петербурге. О дальнейших 

перспективах развития компании и рынка 
контейнерной логистики рассказал генеральный 
директор ООО «Модуль» Александр Альтшуллер.

Мария Катасонова

- Александр Абрамович, расска-
жите об основных стратегических 
ориентирах компании.

- Мы будем усиливать наше движе-
ние в направлении Латинской Америки, 
Китая, а также Африканского континента. 
Хочу обратить внимание, что компания 
«Модуль» до  начала СВО перевозила 
из портов Северо-Запада порядка 28 тыс. 
контейнеров во все точки земного шара. 
После того, как наши бывшие «пар-
тнеры» бросили контейнеры «Модуля» 
в  портах Северо-Запада, Дальнего Вос-
тока, Новороссийска, мы сумели быстро 
переориентироваться и начали отправ-
лять контейнерные поезда на Дальний 
Восток. Безусловно, это была полумера, 
поэтому компания приняла очень серьез-
ное решение для себя и наших клиентов: 
организовать прямые морские контей-

нерные  сервисы из Санкт-Петербурга на 
Китай, Латинскую Америку и Индию. Как 
ни странно, получилось. Но для этого нам 
пришлось очень многому научиться.

В результате на Индию у нас работают 
два судна грузоподъемностью более 
35  тыс. тонн каждое. На Китай наш пар-
тнер поставил шесть судов, на сервисе 
в  Латинскую Америку у нас функциони-
руют два судна. Все они полностью пере-
букованы на несколько месяцев вперед.

- К перевозкам в адрес индийских 
грузовладельцев всегда больше тяго-
тели Черноморские порты. Однако 
вы тоже запустили сервис «MIREX» 
на Индию из Санкт-Петербурга. Какие 
грузы отправляете?

 - Основу грузопотока из Индии состав-
ляют продукты питания (рис, арахис, замо-

роженные овощи, мясные продукты), 
строительные и отделочные материалы, 
товары текстильной промышленности 
(пряжа, сукно), медикаменты. Обратная 
загрузка обеспечивается традиционным 
российским экспортом: удобрениями 
и  продукцией химической промышлен-
ности.  В рамках сервиса осуществляется 
транспортировка грузов из портов по тер-
ритории России и Индии автомобильным 
и железнодорожным транспортом.

- Как вы оцениваете текущее 
состояние рынка транспортно-логи-
стического услуг?

- Рынок начинает просыпаться. Очень 
тяжело, больно, но он просыпается. 
Самое неприятное, может быть даже пло-
хое, то, что на рынке появилось минимум 
два десятка непонятных перевозчиков. 

ООО «Модуль» создано в 1992 году и в настоящее 
время предоставляет полный комплекс транспор
тноэкспедиторских услуг по всему миру. Компания 
располагает семью терминалами (Архангельск, 
Екатеринбург, Самара, Сыктывкар, СанктПетербург) 
и 15ю представительствами в России. Автомобильный 
парк превышает 160 единиц техники, парк фитинговых 
железнодорожных платформ – 2500 единиц. В штате 
компании порядка 1200 специалистов.

Компания «Модуль» является членом Международ
ной федерации экспедиторских ассоциаций и Ассоциации 
российских экспедиторов.
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К сожалению, порты предоставляют воз-
можность работы этим псевдосудовла-
дельцам, и никто не обращает внимания 
на то, что идет групповой обман.

- Как изменились объемы пере-
возок компании в связи с нынешней 
ситуацией?

 - Объемы перевозок увеличились 
за  счет собственных прямых сервисов 
из Санкт-Петербурга.

- Что будет с рынком контей-
нерных перевозок в ближайшие 
пять лет?

- Рынок контейнерных перевозок 
из  портов Северо-Запада будет увели-
чиваться, появятся новые качественные 
сервисы, уйдут небольшие китайские 
компании, которые временами просто 
мешают. Российский экспорт растет, и не 
только на Китай. Мы прекрасно видим, 
какие объемы идут на Латинскую Аме-
рику, на Африку, Кубу. Устанешь пере-
числять. К сожалению, все то, что было 
сделано со времен Балтийского морского 
пароходства  просто уничтожено. А паро-
ходства в России были мощные, пожа-
луй, гораздо сильнее, чем такие гиганты, 
как Maersk, СMA, MSC.

Что касается «Модуля», то мы все-
рьез рассматриваем возможность 
приобретения собственного контейнеро-

воза. Мы никогда не выступали в роли 
судовладельца, но компания набирает 
опыт и готова попробовать себя на этом 
поприще. Это вызывает целую массу 
вопросов. Необходимо будет многому 
научиться, но иного пути нет.

- Какие меры предпринимаете 
для минимизации задержек в пере-
возках, связанных с таможенным 
оформлением?

- Нами более двух лет отрабатыва-
лась схема очистки импортного груза 
до его прихода в порт. Весь документоо-
борот полностью проводится до момента 
подхода судна к причалу, за  исключе-
нием выпуска. Таможне предоставляются 
заранее подготовленные документы 
до  момента выгрузки, и на  момент 
выгрузки она принимает решение 
по  поводу окончательного выпуска. 
Я считаю, что эта технология очень суще-
ственно экономит время.

- Для перевозки контейнеров 
и  генеральных грузов была создана 
компания «Модуль Авто». Расскажите 
о развитии автопарка компании.

- В парке компании сейчас насчиты-
вается 160 автопоездов, и они полностью 
загружены работой: мы называем это 
«горячий двигатель» - никаких простоев. 

С момента создания «Модуль Авто» 

мы регулярно обновляли свой авто-
парк, возраст наших тягачей не превы-
шает трех лет, предпочтение отдавалось 
новым моделям Mercedes.  Впрочем, 
сегодня на рынке появляются очень 
неплохие китайские машины. Четыре 
такие мы приобрели. Конечно, есть у них 
мелкие недоделки, где-то шатается болт, 
где-то не затянуто электрическое соеди-
нение, но всё это мелочи, машины нор-
мально эксплуатируются.

Думаю, что в течение ближайшего 
месяца мы примем решение о покупке 
дополнительных китайских тягачей. 

- Ранее были озвучены планы 
по расширению вагонного парка ком-
пании. Реализуются ли они? Предпо-
читаете использовать собственные 
или арендованные вагоны?

- Мы немного притормозили данный 
вопрос, поскольку решали другие инве-
стиционные задачи. Но в следующем 
году мы планируем снова начать поку-
пать фитинговые платформы.

- Испытываете ли трудности с ком-
плектующими, запасными частями 
для вагонного и автомобильного 
парков?

- Никаких проблем с комплектующими 
для автомобилей и вагонов я не вижу.
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Процедура параллельного импорта 
открывает ряд возможностей для участников 

внешнеэкономической деятельности. 

Юрий Голосов, начальник отдела МТО 
и логистики АО «РЭСХолдинг»

ШАНС НА УСПЕХ

Минувший год оказался самым «при-
мечательным» для России по числу 
ограничений, коснувшихся физических 
и юридических лиц, а также различных 
конкретных секторов экономики в связи 
с новыми реалиями. В результате отече-
ственным компаниям и частным лицам 
пришлось перекроить свои бизнес-про-
цессы, заморозить активы или искать 
новые рынки сбыта.

Свою негативную роль сыграли и мас-
совые корпоративные бойкоты иностран-
ных компаний, покинувших рынок России 
либо совсем, либо временно, ожидая 
экономической и политической стабиль-
ности. Однако любой из этих вариантов 
приносит отечественному бизнесу финан-
совые убытки.

В связи с этим российские компании 
оказались под угрозой рисков, которые 
придется «обходить» не один год. Как же 
в этом случае не просто продолжить суще-
ствовать, но и успешно реализовывать 
себя на рынке, находясь в новых условиях 
ведения бизнеса?

Большие проблемы узких профилей

Взаимные претензии со стороны США, 
Евросоюза и России привели к прерыва-
нию большого объема транспортно-логи-
стических цепочек. Это обернулось тем, 
что поставщики и подрядчики получают 
иностранные товары (например, обору-
дование или комплектующие детали) с 
большими задержками по времени или 
не получают вовсе, а значит, не исполняют 
обязательства перед контрагентами.

Это преимущественно касается высо-
котехнологичного импорта, а также 

отечественной продукции, для создания 
которой необходимы зарубежные ком-
плектующие детали.

Запад наложил запрет на ввоз широ-
кого ряда оборудования из ЕС в Россию. 
В ответ на это в октябре минувшего года 
Россия запретила въезд на территорию 
страны грузовикам из Европы. Правда, 
многие зарубежные перевозчики отказа-
лись от сотрудничества ещё раньше.

США же в этой ситуации выдают 
лицензии на продажу товаров с исполь-
зованием американских технологий тре-
тьим странам, которые везут продукцию 
на российский рынок по заоблачным 
ценам.

С продуктами широкого спроса, 
например, продовольствием, одеждой 
и  другими товарами в условиях актив-
ного импортозамещения вряд ли могут 
возникнуть какие-то крупные проблемы. 
Однако другое дело, когда речь идет об 
оборудовании и расходных материалах 
к нему, имеющим серийные номера, 
а также требующим гарантийного обслу-
живания или ремонта от компаний, 
покинувших российский рынок. К пре-
кращению этих поставок РФ не была 
готова и будет сталкиваться со слож-
ностями еще достаточно длительный 
период времени.

Редко удается в краткосрочной пер-
спективе изучить новые рынки закупок 
и  тем более быстро приобрести каче-
ственный аналог, спасающий произ-
водство от «просадок» и вытекающих 
из них более крупных проблем, грозящих 
судебными тяжбами и банкротством.

Конечно, можно заменить импортное 
высокотехнологичное оборудование, но 
на это, как правило, требуется немало 

времени и денежных средств.
Сегодня же реалии таковы, что, 

например, судостроительные предпри-
ятия вынуждены пересматривать сроки 
контрактов из-за сложностей с постав-
ками двигателей. По программе импор-
тозамещения для строящихся судов 
нужно заменить от 60 до 75% оборудо-
вания и комплектующих деталей, ранее 
предусмотренных спецификацией. Это 
оборудование должно быть преимуще-
ственно российским. Но пока те же отече-
ственные предприятия дизелестроения 
не готовы изготовить продукцию, ана-
логичную всемирно известным маркам 
судовых ДВС.

Одно дело, если зарубежная про-
дукция приобреталась для личных кор-
поративных целей. По крайней мере, 
предприятие имеет шанс найти другое 
оборудование или комплектующие 
детали и перестроиться на выполнение 
краткосрочных обязательств. А пока 
проходят поиски аналогов, можно попы-
таться внести удобные обеим сторонам 
изменения в долгосрочные договоры.

Куда хуже, если компания исполняет 
в этой цепи роль посредника-контр-
агента. В этом случае по ней будет нане-
сен серьезный удар, поскольку заказчик, 
не получив положенного в рамках дого-
вора, начинает требовать выплату неу-
стойки и полученных убытков.

Не меньше проблем и у тех, кто 
производит товары в России с исполь-
зованием согласованных иностранных 
комплектующих и поставляет их в дру-
гие страны. Экспорт оказывается огра-
ничен в новых экономических реалиях, 
а за  ним следует срыв производства 
и поставок продукции.
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Распутать клубок

Посредник или сам заказчик сегодня 
вряд ли сможет предъявить сумму 
неустойки иностранному контрагенту. 
И на это есть несколько весомых причин. 
Во-первых, в большинстве договоров 
с  иностранными компаниями присут-
ствуют неудобные пункты о подсудности 
споров за пределами России. Очевидно, 
этот процесс «станет в копеечку», 
да  и  будет проходить долго с неясными 
конечными перспективами. Зарубежные 
органы просто оценят сложившуюся ситу-
ацию как непредвиденный форс-мажор, 
а значит, контрагент будет освобожден от 
ответственности на неопределённый дли-
тельный срок, если не навсегда.

Внутри России ситуация иная, 
поскольку Гражданский кодекс РФ не рас-
сматривает неисполнение обязанностей 
контрагентом как форс-мажор. Да и Тор-
гово-промышленная палата РФ с марта 
прошлого года приостановила выдачу 
заключений об обстоятельствах непре-
одолимой силы. Однако западные компа-
нии все равно играют на рынке по своим 
правилам.

Ситуация может показаться безна-
дежной, ведь отечественным компа-
ниям нужно добиваться исполнения 
обязательств от иностранных контр-
агентов, соблюдая строгое российское 
законодательство. Но все больше пред-
приятий ищут выходы, как минимизи-
ровать убытки, доказать невозможность 
исполнить обязательства, избежав ответ-
ственности, а также получить возмож-
ность заключать новые договоры.

Шанс на успех в новых реалиях

Какие же методы решения вышепе-
речисленных проблем могут оказаться 
наиболее эффективными? Одним из них 
может стать параллельный импорт, кото-
рый разрешен в России с марта прошлого 
года для снижения негативных послед-
ствий от санкций.

Правительство РФ Постановлением 
№506 от 29.03.2022 года разрешило ввоз 
зарубежной продукции в страну. В чем 
же основной принцип параллельного 
импорта, и какие его основные плюсы?

Параллельный импорт разрешает ввоз 
оригинальной зарубежной продукции, но 
без разрешения правообладателя. Это 
покупка у посредников через нейтраль-
ные страны. Так продукция не считается 
контрафактной, если на нее имеются 
лицензии и сертификаты качества. Кроме 

того, иностранные товары должны офи-
циально пройти таможенный контроль. 
Только если все эти условия соблюдены, 
процедуру можно назвать законной.

Правда, стоит иметь в виду и то, что 
далеко не все можно провозить подоб-
ным образом. Однако, Министерство про-
мышленности и торговли РФ постепенно 
расширяет список, пополняя его новыми 
позициями.

Главный плюс параллельного импорта 
- возможность избежать дефицита това-
ров компаний, покинувших российский 
рынок. За счет него можно расширить 
ассортимент на отечественном рынке, 
давая дорогу для новой продукции. 
Однако к ее выбору необходимо подхо-
дить максимально ответственно.

Параллельный импорт избавит от 
излишних финансовых затрат, поскольку 
он может сдержать искусственный рост 
цент из-за возникающего ажиотажа 
вокруг зарубежной продукции.

Наибольшую пользу от параллельного 
импорта все-таки получает малый бизнес, 
открывая для себя новые рынки и способы 
заработка. Предприятия смогут ввозить 
в  страну небольшие партии продукции, 
продавая более крупным игрокам, снаб-
жение которых получило наибольший 
урон от санкций. Однако при этом важно 
понимать, что поставщик берет на себя 
ответственность в период гарантийного 
срока равную той, что лежит на плечах 
официального производителя. Речь идет 
о гарантийном ремонте.

Тем не менее, это более перспек-
тивный вариант, дающий возможность 
не  только сохранить позиции на рынке, 
но и расширить на нем свое присутствие. 
И юридически правомерный, в отличие 
от попытки применять в снабженческой 
работе «серые схемы».

Вряд ли кто-то захочет ввозить обо-
рудование через третьи страны, рискуя 
не только получить отказ и новую порцию 
ограничений, но и понести серьезные 
репутационные потери, что нежелательно 
для любых публичных компаний.

Валютный нюанс

Представим, что параллельный 
импорт принес свои плоды и продукция 
успешно реализована на рынке. Впрочем, 
при этом необходимо учесть и существен-
ный валютный нюанс, способный свести 
к нулю все предыдущие успехи.

Дело в том, что в России бюджетное 
правило подразумевает под собой меха-
низм перераспределения доходов от экс-

порта сырья ради снижения влияния цен 
на экономику страны. За период с 2004 
года Минфин РФ разработал четыре вер-
сии правил. Действовавшее с 2017 года 
правило подразумевало, что эти самые 
доходы будут вкладываться в покупку 
иностранной валюты.

Однако с прошлого года валюты многих 
государств признаны недружественными. 
Поэтому правительство России планирует 
в перспективе переключиться в расче-
тах на китайский юань. Отечественным 
компаниям, которым часто приходится 
сталкиваться с валютными колебаниями, 
необходимо следовать рекомендациям 
российского законодательства.

Поэтому стоит внести изменения 
в  действующие договоры, а также учи-
тывать эти нюансы и при заключении 
последующих договоров. Так, сумма оста-
ется прежней, однако валюта платежей 
изменяется на юани. Вовремя внесенная 
валютная оговорка в дополнительное 
соглашение к контракту, а также регистра-
ция этих изменений в банке, спасут ваш 
«кошелек» от убытков.

Китайский опыт

К слову, чтобы «удержаться на плаву», 
необходимо и полезно использовать 
не  только валюту КНР, но и накопленный 
этой страной опыт производства в различ-
ных отраслях.

Так, если не удается наладить поставки 
импортного оборудования и комплектую-
щих деталей, то не стоит останавливаться 
в  дальнейшем развитии производства 
портового или судового оборудования. 
В этом может помочь китайский опыт 
последних 30-40 лет: учиться, делать, кон-
тролировать, а также правильно распреде-
лять и вкладывать имеющиеся ресурсы.

Проще говоря, просто брать и копи-
ровать нужную продукцию. Именно так 
делал Китай на всех уровнях, начиная от 
малого, и заканчивая крупным бизнесом. 
Начав с обычного копирования и произ-
водства товаров весьма низкого качества, 
сегодня в КНР производят свою продукцию 
и оказывают услуги по собственным высо-
ким технологиям.

Это дает возможность сохранения 
большого объема денежных средств, 
которые можно вложить в развитие про-
изводства.

Тем более, когда в современных реалиях 
отечественные корпорации хотят не просто 
выживать, а продолжить успешно себя реа-
лизовывать на рынке, не теряя свои произ-
водственные мощности.
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НАПОМНИЛИ О ПЛАНЕ

Министерство РФ по развитию Дальнего Востока 
и Арктики сообщило о ходе реализации Плана 

развития Северного морского пути до 2035 года.
Виктор Цукер, по материалам доклада Министра РФ 

по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексея Чекункова

В середине мая Министр РФ по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков доложил о реализации 
положений Плана развития Северного 
морского пути до 2035 года, который 
утвержден в августе 2022 года и предпо-
лагает реализацию более 150 меропри-

ятий на  сумму 1,8 трлн рублей. Из  них 
620  млрд – средства федерального 
бюджета, 407 млрд – внебюджетные 
инвестиции, 764 млрд – дополнительная 
потребность.

Инвестиции государства в развитие 
СМП защищены обязывающими согла-
шениями между компаниями, которые 
реализуют проекты в Арктике, «Роса-
томом» и Министерством по развитию 
Дальнего Востока и Арктики.

Компании «Новатэк», «Восток Ойл», 
«Газпром нефть», «Норникель», «Баим-
ская» и «Северная звезда» подписались 
под целевыми объемами грузов. В соот-
ветствии с соглашениями, только эти 
компании должны поставить на СМП 
не  менее 30 млн т грузов в 2023 году, 
в  2024 году не менее 71 млн т и  более 
190 млн т - в 2030 году. С учетом Север-
ного завоза, транзитных потоков и про-
чих грузов, стоит задача к 2026 году 
обеспечить провозную способность 
на  уровне 100 млн т и более 200 млн т 
к 2030 году.

Напомним, грузопоток по Северному 
морскому пути (СМП) вырос с 4 млн тонн 
в 2014 году до 34 млн тонн в 2022. СМП 

- транспортный коридор для российского 
экспорта на мировые рынки нефти, сжи-
женного природного газа, минеральных 
удобрений, металлов.

Пункты плана

План развития Северного морского 
пути до 2035 года содержит пять основ-
ных разделов.

Первый - формирование грузовой 
базы. Помимо трехсторонних соглаше-
ний с ведущими арктическими ком-
паниями, на СМП будут привлекаться 
перспективные грузы от новых проек-
тов, развиваться каботажные и транзит-
ные перевозки. Чтобы стимулировать 
перевозки по СМП в 2022 году, вместе 
с предприятием «Атомфлот» запущена 
каботажная линия между Мурманском 
и  Камчаткой. Если загрузка первого 
рейса была всего 15%, то второго - 90%. 
В 2023 году запланированы три рейса, 
количество портов захода расширено 
с  4 до 11, маршрут продлен до Влади-
востока.

Что касается объемов транзита, то 

Совокупные портовые мощности по трассе СМП в 2022 году составили 
32,3 млн т. В 2024 году они должны вырасти до 83 млн т.

ГРУЗООБОРОТ ПО СЕВЕРНОМУ МОРСКОМУ ПУТИ, МЛН Т

Источник: Министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики, 
Администрация СМП

2014       2015     2016      2017     2018      2019     2020      2021     2022    2023

                              (прогноз)

Фото: ТАСС

16

ВЕ
СТ

И 
М

ОР
СК

ОГ
О 

ПЕ
ТЕ

РБ
УР

ГА
 

ПЕ
ТЕ

РБ
УР

ГА
 №

2/
 20

23



в  2023-2024 гг. ожидается его коррек-
тировка.

Второй раздел - создание наземной 
транспортной инфраструктуры. Будут соз-
даны и модернизированы 14 портов и тер-
миналов от Мурманска до Владивостока. 
Уже строятся и будут введены в этом 
и  следующем году перевалочные тер-
миналы СПГ в Мурманске и на Камчатке, 
нефтеналивной терминал «Порт Бухта 
Север», угольный терминал «Лавна», порт 
«Тулома» для перевалки удобрений.

Третий - развитие флота. Утверждены 
план-графики создания нового ледоколь-

Развитие СМП остро ставит вопрос арктического 
судостроения. По состоянию на май 2023 г. в эксплуа
тации находятся 30 судов арктического класса, еще 33 
судна строятся. Продолжается строительство пяти 
атомных ледоколов и четырех плавучих атомных 
электростанций. Также необходимо принять в текущем 
году решение о начале строительства еще четырех 
неатомных ледоколов.

ПРОГНОЗ ГРУЗОПОТОКА ПО СЕВЕРНОМУ МОРСКОМУ ПУТИ ДО 2035 Г, МЛН Т

Источник: План развития Северного морского пути на период до 2035 года

Наименование проекта Грузоотправитель 2023 г. 2030 г. 2035 г.

Новый Порт ПАО «Газпром нефть» 6,14 3,14 2,09

Восток Ойл ПАО «НК «Роснефть» - 100,0 100,0

Ямал СПГ ПАО «НОВАТЭК» 20,0 19,5 19,5

Арктик СПГ-1 ПАО «НОВАТЭК» - 17,9 21,5

Арктик СПГ-2 ПАО «НОВАТЭК» 3,6 21,4 21,4

Обский ГХК ПАО «НОВАТЭК» - 5,2 5,2

Норильский никель ПАО «ГМК «Норильский 
никель»

0,96 1,08 1,08

Сырадасайское месторождение ООО «Северная звезда» 1,8 12,0 12,0

Баимское месторождение ООО «Горнодобывающая 
компания Баимская»

- 1,38 1,01

Прочие проекты 0,3 0,77 0,75

Прочие грузы 
(обеспечения, северный завоз, 
транзит)

14,02 34,08 53,58

ИТОГО 46,82 216,45 238,11

ного и транспортного флота ледового 
класса, всего 153 судна.

Всего для удовлетворения запросов 
грузовладельцев потребуется до  100 
судов арктического класса, а также 
минимум 15 плавучих энергоблоков, что 
является серьезным вызовом для отече-
ственного судостроения.

Четвертый - обеспечение безопасно-
сти судоходства по СМП. Включает новую 
спутниковую группировку, развитие 
гидрографического и гидрометеороло-
гического обеспечения, аварийно-спаса-
тельной и медицинской инфраструктуры. 

В 2023-25 гг. на дежурство в акватории 
СМП встанут 16 новых аварийно-спаса-
тельных судов. МЧС России уже строит 
первый из запланированных 4 аварийно-
спасательных центров. 13 вертолетов 
в связке с ледоколами обеспечат полное 
покрытие СМП. Будет обеспечена опе-
ративная ледовая разведка из космоса. 
До конца этого года запланирован запуск 
5 космических аппаратов.

Пятый - централизация управле-
ния и развитие судоходства по СМП. Так 
основные полномочия по управлению 
судоходством на СМП отданы ГК «Роса-
том» с целью обеспечить единую эко-
систему для всех участников СМП, где 
грузоотправители получат эффективную 
логистику, пароходства – безопасную 
навигацию, государство – прозрачную 
систему управления.

Также будет повышена эффектив-
ность снабжения северных регионов. 
Ранее Правительство РФ внесло, а Госу-
дарственная дума уже приняла в первом 
чтении проект ФЗ «о Северном завозе», 
который должен сделать доставку 
товаров на север быстрее и надежнее, 
и в конечном итоге снизить.

Фото: ТАСС
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РЫБАКАМ ДОБАВИЛИ ТОЧНОСТИ
Центр системы мониторинга рыболовства 

и связи (ЦСМС) начал получать информацию 
о местоположении судов рыбопромыслового 

флота с использованием отечественных 
данных береговой и спутниковой 

автоматической идентификационной 
системы (АИС).

Алексей Лисовский

Компания Sitronics Group (входит 
в  Группу АФК «Система») начала предо-
ставлять АИС-данные для мониторинга 
и безопасности судов рыбопромысло-
вого флота Как отмечают в компании, 
сотрудничество ЦСМС и Sitronics Group 
позволяет обеспечивать мониторинг 
рыбопромысловых судов и акваторий 
для сохранения водных биоресурсов, 
контроля за торговым мореплаванием 
в районах промысла.

В соответствии с подписанным кон-
трактом в ЦСМС передаются сведения 
о времени, местоположении, курсе 
и  скорости российских судов, осущест-

вляющих деятельность во всех аква-
ториях Мирового океана, российских 
и иностранных судов — во внутренних 
морских водах и на континентальном 
шельфе России, в исключительной эко-
номической зоне России.

По словам начальника ЦСМС Алек-
сандра Михайлова, ограничение 
доступа к зарубежным АИС-данным 
для российских компаний привело 
к  необходимости поиска достоверных 
источников их получения внутри Рос-
сии. «Отечественная АИС обеспечивает 
большее количество позиций по каж-
дому судну, чем ранее, они чаще обнов-
ляются и более точные», - отметил он.

«Для Центра системы мониторинга 
рыболовства и связи мы предоставляем 
данные с помощью созданного нами 
сервиса - платформы сбора и  визу-
ализации АИС-данных. Актуальная 
информация позволяет контролировать 
судоходство в пределах охраняемых 
объектов и идентифицировать суда, 
причастные к загрязнениям водной 
поверхности, планировать судоходство, 
в том числе в операциях по спасению 
судов, терпящих бедствие, бороться 
с  нелегальным промыслом», - расска-
зал вице-президент по программным 
продуктам и решениям Sitronics Group 
Павел Дрейгер.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ СЕРИИ ДЛЯ ВМФ

В конце апреля 
в Санкт-Петербурге спущена на воду пятая 
серийная подводная лодка «Можайск» 
проекта 636, строящаяся 
для Тихоокеанского 
флота России.

Мария Катасонова

Корабелы АО «Адмиралтейские 
верфи» продолжают реализацию серии 
дизель-электрических подводных лодок 
для российского военно-морского флота.

В настоящее время на предпри-
ятии строятся две субмарины пр. 636 
- «Можайск» и «Якутск», которые были 
заложены парно в августе 2021 года. 
Строительство тихоокеанской серии 
стало продолжением реализации долго-
срочного плана Министерства обороны 
России по оснащению ВМФ страны. Как 
отметил Главнокомандующий ВМФ РФ 
Николай Евменов, в 2021 году сданы 
подлодки «Волхов» и «Петропавловск-
Камчатский», которые через Атлантиче-
ский, Индийский и Тихий океаны пришли 
к пункту базирования во Владивостоке.

В свою очередь, статс-секретарь - 

заместитель Министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов сказал что, 
адмиралтейцы успешно завершают стро-
ительство уже второй серии подводных 
кораблей пр. 636. «Военно-морскому 
флоту этот проект пришелся, что называ-
ется, по душе в силу его отличных техни-
ческих характеристик. Это одна из самых 
удачных разработок отечественного ЦКБ 
МТ «Рубин», которую признают во всем 
мире. «Можайск» и другие корабли дан-
ного проекта – фактически невидимки 
– малошумные и скрытные», - заявил 
Евтухов.

Напомним, подводные лодки моди-
фицированного 636 проекта имеют более 
высокую (по сравнению с предыдущими 
проектами) боевую эффективность. 
Данные субмарины демонстрируют 

оптимальное сочетание акустической 
скрытности и дальности обнаружения 
целей, оснащены новейшим инерци-
альным навигационным комплексом, 
современной автоматизированной 
информационно-управляющей систе-
мой, мощным быстродействующим тор-
педно-ракетным вооружением.

Основные характеристики подводной лодки пр. 636:
• рабочая глубина погружения  240 м;

• предельная глубина погружения – 300 м;

• автономность плавания – 45 суток;

• дальность подводного плавания экономической скоро

стью – 400 миль;

• количество торпедных аппаратов, ед./калибр  6/533 мм;

• суммарный боезапас (ракет/торпед/мин)  18.
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КОМПЕТЕНЦИИ  
ПО КРУИЗНЫМ СУДАМ

Завод «Красное Сормово» в 2026 году 
завершит новую серию 

из трех круизных теплоходов. 

Виктор Цукер

На заводе «Красное Сормово» (вхо-
дит в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию, ОСК) в конце апреля 
заложен круизный лайнер смешанного 
«река-море» плавания проекта 00840. 
Как отмечают в ОСК, судно станет пер-
вым в серии из трех судов, которые будут 
построены на предприятии в рамках 
программы правительства РФ по обнов-
лению речного флота.

Лайнеры пр. 00840, разработанные 
КБ «Вымпел» (входит в ОСК), смогут экс-
плуатироваться в Черном, Азовском, 
Каспийском и Белом морях (с возмож-

ностью захода на Соловецкие острова), 
акватории Финского залива, а также 
на  внутренних водных путях. Завод 
«Красное Сормово» планирует сдать 
заказчику первое судно в 2025 году, 
второе и третье – в 2026 году, отмечают 
в ОСК.

«В 2019 году со стапеля «Красного 
Сормова» сошел первый современный 
отечественный лайнер «Мустай Карим». 
Работа над новой серией круизных судов 
позволит сормовичам продолжить нако-
пление компетенций в пассажирском 
судостроении», - отметил генеральный 
директор ПАО «Завода «Красное Сор-
мово» Михаил Першин.

В рамках заключенного ранее дого-
вора КБ «Вымпел» приступило к разра-
ботке проектной документации круизных 
лайнеров пр. 00840. Разработка и согла-
сование технического проекта будут 

закончены до сентября 2023 года, при 
этом будет вестись параллельная работа 
по разработке рабочей документации 
для обеспечения строительства голов-
ного судна.

Теплоход пр. 00840 - стальное само-
ходное судно с двумя поворотными вин-
торулевыми колонками, с вертикальным 
форштевнем и транцевой кормовой око-
нечностью, с избыточным надводным 
бортом, с развитой четырехъярусной 
надстройкой, с носовым расположением 
рулевой рубки, с машинным отделением 
в кормовой части.

Для размещения пассажиров в коли-
честве 180 человек на судне предус-
матриваются 88 кают разного класса 
от  «Стандарт» до «Гранд сьюит». Каюты 
пассажиров размещаются на 3-х ярусах 
надстройки – главной, средней, шлю-
почной и солнечной палубах.
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В ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ - СИЛА

Повышение производительности труда – одна 
из ключевых задач для судостроительной 

промышлености России. Средний экономический 
эффект от внедрения мероприятий в рамках 

Национального проекта «Производительность 
труда» на отраслевых предприятия Санкт-

Петербурга достигает 133 млн рублей.

Федор Дмитриев, директор по операционной 
эффективности Региональный центр компетенций в сфере 

производительности труда СанктПетербурга 

Национальный проект «Произво-
дительность труда» призван обеспечить 
к  2024 году темпы роста производитель-
ности труда на средних и крупных пред-
приятиях базовых несырьевых отраслей 
экономики не ниже 5% в год и более 
20% прирост производительности труда 
к 2024 году.

Команда Регионального центра компе-
тенций Санкт-Петербурга реализует адрес-
ную поддержку предприятий, которая 
включает в себя формирование системы 
методической и организационной под-
держки повышения производительности 
труда на предприятиях, создание за 6 меся-
цев активной фазы реализации проекта 
потока-образца, обучение сотрудников 
предприятия инструментам бережливого 
производства, подготовка внутренних тре-
неров.

Среди участников – предпри-
ятия судостроительной отрасли: Адми-
ралтейские верфи, «Знамя Труда», 
Средне-Невский судостроительный завод 
(СНСЗ), Кронштадтский морской завод, 
Машиностроительный завод «Армалит», 
НПП «Компенсатор», «Равенство», Бал-
тийский завод, Пролетарский завод, Судо-
строительный завод «Северная верфь», 
НПО «Прибор», «НПО ТЕХ» и другие.

Отраслевая схожесть

Предприятия судостроительной 
отрасли одни из самых консервативных, но 
схожи между собой по целому ряду аспек-
тов. Во-первых, как правило, цикл изготов-
ления продукции длителен по времени. Это 
создает сложности для анализа текущего 
состояния производственных и офисных 

процессов. Нельзя пойти и своими глазами 
увидеть весь процесс целиком «как есть», 
необходимо анализировать статистические 
данные прошлых периодов или пытаться 
вспоминать: «а как это было?» как мы запу-
скали этот продукт в работу.

Во-вторых, в большинстве своем это 
предприятия с богатой историей и, с одной 
стороны, это большой опыт в исполне-
нии заказов и наработанная практика. 
С  другой стороны, зачастую виден подход 
по принципу «так исторически сложилось» 
и  консервативный взгляд на процессы 
управления.

В-третьих, на предприятиях отрасли 
также часто присутствуют внешние фак-
торы, на которые очень сложно, а порой 
и  вообще невозможно повлиять. Напри-
мер, военная приемка продукции. На про-
ектах нередко наблюдается пролёживание 
продукции, так как отсутствует синхрониза-
ция между производственными циклами 
предприятий и контролем качества 
военпредами, длительное согласование 
документации из за отсутствия четкой стан-
дартизации и т.п.

В текущих экономических условиях про-
изводственные и управленческие процессы 
должны выполняться с максимальной 
эффективностью, и время является самым 
ценным и невосполнимым ресурсом.

Есть результат

Опыт внедрения мероприятий 
по  повышению производительности 
труда на  судостроительных предприятиях 
Санкт-Петербурга имеет четко выражен-
ный положительный результат. Так, время 
производства продукции сокращается 

в  среднем по отрасли на 37%. Объемы 
незавершенного производства (заморо-
женные денежные средства в полуфа-
брикатах) снижаются на 36%. Увеличение 
выработки составляет 39%, а средний эко-
номический эффект - 133 млн рублей.

Два конкретных примера. Так, 
на  АО  «Адмиралтейские верфи» прове-
дена оптимизация процесса изготовления 
и монтажа судовых систем вентиляции 
и  кондиционирования воздуха. Проблема: 
большие расстояния перемещений 
на потоке и время ожидания партий изде-
лий перед обработкой. Решение: переме-
щение участка судовых систем вентиляции 
ближе к месту исполнения заказа. Резуль-
тат: снижение времени протекания про-
цесса на 23%, с 26 до 20 дней.

Также на АО «Равенство» оптимизиро-
вано производство автоматизированной 
системы стабилизации уровня пульпы 
и расхода воздуха. Проблемы: длительное 
время производственного процесса (ВПП) 
при изготовлении изделия из-за ожидания 
комплектующих, неравномерной загрузки 
производства, излишней транспорти-
ровки деталей, загромождения проходов 
на  участке сборки. Решение: оптимизация 
работы по сборке изделий. Так, сборка 
изделий начинается только согласно плану 
производства. План производства основан 
на плане отгрузок с фиксацией информации 
о планируемых поставках комплектующих. 
Возврат излишних запасов комплектую-
щих на склад. Организация адресного хра-
нения и неснижаемых остатков на складе 
участка сборки изделий. Передача изделий 
из гальванического цеха сразу на склад 
участка сборки. Результат: сокращение ВПП 
на 37 % путем исключения ожидания ком-
плектующих изделий и материалов.
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НОВЫЙ ДОК ДЛЯ «СЕВЕРНОЙ ВЕРФИ»

Южный центр судостроения 
и судоремонта построит в 2025 

году передаточный плавучий 
док для Судостроительного 

завода «Северная верфь».

Александр Белый

Южный центр судостроения и судо-
ремонта (ЮЦСС, входит в Объединенную 
судостроительную корпорацию) заклю-
чил контракт на строительство переда-
точного плавучего дока проекта 24012 
для Судостроительного завода «Северная 
верфь». Срок поставки – ноябрь 2025 
года.

Как отмечают в ОСК, металлический 
плавучий док предназначен для спуска 
на воду различных кораблей, судов, 
объемных морских сооружений (разме-
рами до 250х48 м, массой до 25000 т), 
подъема из воды кораблей и судов для 
выполнения доковых осмотров, ремонт-
ных и окрасочных работ подводной 
части. Кроме того, выполнение внутри-

заводских транспортно-логистических 
операций, связанных с перемещени-
ями по  акватории вдоль достроечной 
набережной крупных блоков и корпусов 
между стапелями.

Проект разработан санкт-
петербургским ЦМКБ «Алмаз» (входит 
в ОСК). Строительство будет вестись 
на двух производственных площадках 
ЮЦСС: «Красные Баррикады» и АСПО. 
Корпус будет сформирован из 11 понто-
нов размерами 14,4х62,0 метра.

Формирование корпуса дока в объём 
из изготовленных понтонов и оконча-
тельное насыщение корпуса системами 
и механизмами будет производиться 
на Северной верфи силами ЮЦСС.

Технические характери-
стики дока пр. 24012:
• длина наибольшая  189,6 м;
• длина по стапельпалубе  177,6 м;
• ширина дока  62,0 м;
• грузоподъемность  25 000 т;
• экипаж  21 человек.
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Северный регион Северо-Западный регион Дальневосточный регион Южный регион

Сухие доки

2 4 3 4

Плавучие доки

57 77 42 66

Источник: ПФ «Союзпроектверфь», 2022 г.

3000                                 6000                                12000                               25000                           80000  Грузоподъемность, тс

 I-V – группа грузоподъемности
– металлические
– железобетонные
– композитные

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПЛАВУЧИХ ДОКОВ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ГРУЗОПОДЪЕМНОСТИ И МАТЕРИАЛА КОРПУСА

СУХИЕ И ПЛАВУЧИЕ ДОКИ РФ ПО РЕГИОНАМ, ЕД.

Источник: ЦМКБ «Алмаз», 2022 г.
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КОМПАНИЯ «МОРСКОЙ СПБ» ГОТОВИТ ЧЕТВЕРТОЕ ИЗДАНИЕ 
УНИКАЛЬНОЙ КАРТЫ-СХЕМЫ «АРКТИЧЕСКАЯ ЗОНА РОССИИ». 

Размер карты: 2000х1500 мм. 

По вопросам приобретения карты и размещения рекламы 

обращаться в ООО «Морской СПБ». 

+7(812) 230-94-57 • info@morspb.ru
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ЗАЛОЖЕН 
СПАСАТЕЛЬ 

ДЛЯ АРКТИКИ
На Прибалтийском судостроительном заводе 

«Янтарь» состоялась закладка арктического 
аварийно-спасательного судна «Анадырь». 

Оно повысит безопасность судоходства 
на Северном морском пути.

Александр Белый

В конце мая Прибалтийский судо-
строительный завод «Янтарь» (входит 
в  состав Объединенной судостроитель-
ной корпорации, ОСК) приступил к строи-
тельству второго многофункционального 
аварийно-спасательного судна ледового 
класса проекта MPSV06М для Морской 
спасательной службы (МСС). Заказчиком 
выступает Дирекция государственного 
заказчика программы развития мор-
ского транспорта.

В МСС сообщают, что портом при-
писки будущего судна станет Мурманск, 
а основными районами эксплуатации – 
акватория Северного морского пути.

Напомним, в настоящее время два 
судна данного проекта – «Берингов про-
лив» и «Мурман» выполняют задачи ава-
рийно-спасательной готовности в составе 
флота Морспасслужбы и прежде всего 
в северных морях РФ.

Как отмечают в ОСК, судно, кото-
рое построит «Янтарь», станет 

вторым в  серии, созданным по модер-
низированному проекту (проектант 
– Морское инженерное бюро). Первый 
спасатель «Певек» заложен на предпри-
ятии в 2022 году. Пр. MPSV06М перерабо-
тан на соответствие правилам Регистра 
судоходства и Полярного кодекса. Также 
увеличена грузоподъемность палуб-
ного крана и предусмотрена его работа 
в штормовых условиях.

Спасатель «Анадырь» - дизель-элек-
трическое судно ледокольного класса 
Icebreaker6 неограниченного района 
плавания с ледокольным форштевнем 
и крейсерской кормовой оконечностью. 
Движение обеспечивают два гребных 
электродвигателя по 3,5 МВт каждый. 
Судно предназначено для патрулирова-
ния, аварийно-спасательного дежурства 
в районах судоходства, рыбного про-
мысла, морских нефтяных и газовых 
промыслов; поиска и оказания помощи 
терпящим бедствие судам на чистой 
воде и в ледовых условиях; выполнения 
ледокольных операций в портовых, при-
портовых акваториях и в море при тол-

Технические характеристики аварийно-
спасательного судна «Анадырь» пр. MPSV06М:
• длина – 87 м;
• ширина – 19 м;
• водоизмещение – 5 000 т;
• мощность – 7 МВт;
• скорость – 15 уз.

щине льда до 1,5 м. Также оно способно 
тушить пожары на плавучих и береговых 
объектах, доступных для подхода с моря, 
осуществлять обследование морского 
дна и поврежденных объектов на глуби-
нах до 1000 м.

В носовой части судна на уровне 
палубы 1-го яруса рубки предусмотрена 
взлетно-посадочная площадка для при-
ема вертолета типа Ка-32. Для прове-
дения грузоподъёмных работ на  судне 
будет установлен электрогидравли-
ческий грузовой кран номинальной 
грузоподъемностью главной лебедки 
50 т, с  активной системой компенса-
ции качки, что обеспечивает возмож-
ность подъема грузов 20-25 т с глубины 
до  500 м. Предполагается размещение 
на борту комплекса телеуправляемого 
необитаемого глубоководного аппарата 
(ТНПА) мощностью 55 кВт с рабочей глу-
биной погружения до 3000 м и скорост-
ного катера длиной 10,6 м, скоростью 
хода 30 узлов и вместимостью 24 чело-
века для оказания помощи терпящим 
бедствие.
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КРАБОЛОВ 
ДЛЯ 
«МЕРЛИОНА»

Судостроительное 
предприятие 

«Верфь братьев Нобель» 
спустило со стапеля 
краболовное судно 

«Владимир» проекта 
CCa5712LS.

Алексей Лисовский

В начале июня ООО «Верфь братьев 
Нобель», расположенное в Рыбинске 
Ярославской области (входит в Кон-
церн «Калашников»), спустило на воду 
краболовное судно «Владимир». Кра-
болов предназначен для эксплуатации 
в  неограниченных районах плавания. 
На его борту установлено оборудование, 
позволяющее хранить и перевозить 
до 120 тонн живого краба.

Как отмечают в Концерне «Калаш-
ников», проектантом выступила 
компания «Дамен Инжиниринг» 
из  Санкт-Петербурга. Судно проекта 
CCa5712LS построено в рамках федераль-
ной инвестиционной программы «Квоты 
под киль» по заказу ООО «Мерлион» 
(Владивосток).

Напомним, это уже второй краболов 
данного проекта, сошедший со стапелей 
«Верфи братьев Нобель» за последнее 
время. Так, в октябре прошлого года 
на предприятии было спущено краболов-
ное судно «Сергей Приходько» по заказу 
компании «Аква–Инвест», входящей 
в Тихоокеанскую инвестиционную группу. 
По состоянию на июнь на «Сергее При-
ходько» завершался этап формирования 

помещений и шла подготовка к монтажу 
навигационного и иного оборудования, 
после чего судно должно выйти на ходо-
вые испытания.

Строят с убытками

Постройка судов в рамках первого 
этапа программы инвестиционных квот 
(105 судов) позволит обновить крити-
чески устаревшие рыбопромысловые 
мощности Северного бассейна на 80%, 
Дальневосточного – на 40%. На втором 
этапе обновление мощностей дальне-
восточного рыбопромыслового флота 
будет также доведено до 80%. Мощности 
краболовного флота по результатам двух 
этапов программы должны быть обнов-
лены практически полностью, отмечают 
в Ассоциации судовладельцев рыбопро-
мыслового флота.

По оценке Росрыболовства, самая 
важная задача, которая сейчас стоит 
перед рыбохозяйственным комплек-
сом, - достройка тех судов, которые 
были заложены в рамках первого этапа 
программы инвестиционных квот и кра-
бовых аукционов с инвестиционными 
обязательствами. «По строительству кра-
боловов мы не видим каких-то серьез-
ных сдвигов сроков вправо. В течение 
пяти лет все проекты будут реализованы, 
заявлял в СМИ Илья Шестаков, глава 
Росрыболовства. - Что касается рыбо-
промыслового флота, действительно, 
есть серьезные проблемы. Они начались 
еще до санкций, и в какой-то степени их 
можно оправдать пандемией. Но в боль-
шей степени сложности были связаны 
с отсутствием у верфей на начальном 

Первый этап распределения 
инвестиционных квот старто
вал в 2017 году. Предприятиям 
было выделено 20% общего 
допустимого улова рыбы под 
обязательства постройки новых 
рыболовных судов на российских 
верфях и строительства пере
рабатывающих заводов. В 2019 
году впервые за 15 лет прошли 
крабовые аукционы: на торги 
было выставлено 50% квот на 
добычу краба, а получившие их 
предприятия обязались постро
ить судакраболовы.

Второй этап запланирован на 
2023 год. На аукционах будет рас
пределено 20% от общего допу
стимого улова рыбы на Дальнем 
Востоке, а также остальные 50% 
квот на добычу краба. В рамках 
второго этапа программы инвес
тквот планируется строитель
ство около 30 судов.

этапе программы нужных компетенций, 
и у них возникли трудности при стро-
ительстве рыбопромыслового флота 
по  коммерческим заказам в  сжатые 
сроки и по фиксированной цене. Про-
блема отечественных верфей была 
в том, что они заказы взяли, но договор-
ные обязательства с рыбаками пропи-
сали плохо, пошли на серьезные риски, 
не понимая, с чем столкнутся, и просчи-
тались». По состоянию на апрель верфи 
декларировали по промысловым судам 
убытки около 42 млрд рублей.
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СТРОИТЕЛЬСТВО ПРОМЫСЛОВЫХ СУДОВ ДЛЯ РОССИЙСКИХ ЗАКАЗЧИКОВ, МАЙ 2023

Верфь Заказчик Тип судна, проект название Длина, 
м Проектант

Начало стро-
ительства/ 

планируемая 
сдача

Адмиралтейские 
верфи

РРПК, Владивосток

Большой морозильный траулер пр. ST-192RFC, 
Механик Сизов

108,5
Skipsteknisk, Морское 

инженерное бюро

2019/2023

Большой морозильный траулер пр. ST-192RFC, 
Механик Мартынов

2019/2024

Большой морозильный траулер пр.ST-192RFC, 
Капитан Юнак

2020/2025
Большой морозильный траулер пр. ST-192RFC, 

Механик Щербаков

Большой морозильный траулер пр. ST-192RFC – 2 ед. 2020/2026

Большой морозильный траулер пр. ST-192RFC – 2 ед. 2023/2027

Ахтубинский ССРЗ Норд-Вест Флот, Мурманск Траулер пр. ТР446 45,6 ФОРСС Технологии 2021/2024

Верфь братьев 
Нобель

Дальморепродукт (Мерлион), 
Владивосток

Краболов пр. CCa5712LS, Сергей Приходько

57,7
Damen Engineering, 
Дамен Инжиниринг

2020/2023
Группа НБАМР (Аква Инвест) Краболов пр. CCa5712LS

Корвет, Калининград Краболов пр. 5712P 2023/2026

СОКРА, Елизово
Судно пр. T40Б

44,0 Адомат
2021/2023

Судно пр. T40Б – 3 ед. 2021/2024

Восточная верфь

Сигма Марин Технолоджи (Север) Краболов пр. 03140

63,0 СК «Викинг»

2020/2023

Восход Краболов пр. 03141 2020/2024

Амуррыбпром Краболов пр. 03141 2022/2025

Сигма Марин Технолоджи Судно ярусного лова пр. 03142 2022/2024

Треска ДВ Судно ярусного лова пр. 03142 2022/2025

Выборгский СЗ

СЗРК (Архангельский траловый 
флот), Архангельск

Траулер пр. ST118 (KMT01), Белое Море
86,0

Skipsteknisk, Морское 
инженерное бюро

2018/2023

Траулер пр. ST118 (KMT01), Карское Море 2020/2024

Норд Пилигрим, Мурманск Траулер пр. ST116XL (KMT02.01), Норд Пилигрим

80,4

2018/2024

ФОР (ЛКТ), Калининград Траулер пр. ST116XL (KMT02.03), Братья Лаптевы
2020/2024

ФОР (Атлантрыбфлот), Калининград Траулер пр. ST116XL (KMT02.02), Леонид Горбенко 

Красное Сормово

СЗРК (Альфа-Трейд), Мурманск Краболов пр. ST-184AS (КСП01). Вайгач

61,9
Skipsteknisk, Морское 

Инженерное Бюро

2020/2023

СЗРК (Карапакс), Мурманск Краболов пр. ST-184AS (КСП01), Кильдин
2020/2024

СЗРК (Фростер), Мурманск Краболов пр. ST-184AS (КСП01), Колгуев

СЗРК (Эта-Трейд), Мурманск Краболов пр. ST-184AS (КСП01), Рыбачий
2020/2025

СЗРК, Мурманск Краболов пр. ST-184AS (КСП01), Торос

Находкинский СРЗ

ГК «Антей» (Алестар), Владивосток Краболов пр. 5712, Капитан Хазан

57,7
Damen Engineering, 
Дамен Инжиниринг

2020/2023

ГК «Антей» (Антей Север), 
Владивосток 

Краболов пр. 5712, Дмитрий Коноплев

Краболов пр. 5712, Капитан

Краболов пр. 5712. Мыс Наварин

2020/2024Краболов пр. 5712, Бухта Натальи

Краболов пр. 5712, Залив Шелехова

ТРК
Краболов пр. 5712, Бухта Ольга

57,7 2020/2025
Краболов пр. 5712, Карагинский залив

Невский ССРЗ

Федеральное агентство по 
рыболовству, Москва

НИС пр. 17050, Профессор Анатолий Елизаров
54,1 Петробалт 2021/2026

НИС пр. 17050, Профессор Петр Моисеев

Колхоз Ленина, 
Петропавловск-Камчатский

Среднетоннажный траулер СРТ-3575 – 2 ед. 63,8 Амбер Марин 2022/2027

Окская судоверфь

РРПК (Русский Краб), Владивосток Краболов пр. 5712P, Капитан Манжолин
57,7

Damen Engineering, 
Дамен Инжиниринг

2020/2023

РРПК (Русский Краб), Владивосток Краболов пр. 5712P – 2 ед. 2020/2024

Тефида, Владивосток Краболов – 4 ед. 50,0 Морское инженерное бюро 2023/2026
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Онежский ССРЗ
РРПК (Русский Краб), Владивосток

Краболов пр. 5712LS, Капитан Егоров

57,7
Damen Engineering, 
Дамен Инжиниринг

2020/2023

Краболов пр. 5712LS-2 ед. 2020/2024

Краболов пр. 5712LS – 3 ед. 2021/2025

Согласие, Мурманск Траулер – 2 ед. 30,0+  - 2023/2026

Пелла-Стапель

Дальневосточный рыбак 
(Островной краб), Владивосток

Краболов пр. 03070, Механик Степанов
50,4 Петробалт

2019/2024

Краболов пр. 03070. Механик Цуранов 2019/2023

Мурмансельдь 2, Мурманск

Траулер пр. 3095, Андромеда

70,0 CRAMACO

2017/2023

Траулер пр. 3095, Кастор

2017/2024Траулер пр. 3095, Поллукс

Траулер пр. 3095, Алхена

Фест-НОРЕБО (Стрелец), Мурманск Морозильный траулер пр. 1701, Орион
61,0 Navis Concept 2017/2023

Фест-НОРЕБО (Эридан), Мурманск Морозильный траулер пр. 1701, Лев

НОРЕБО (Ямсы), 
Петропавловск-Камчатский

Судно ярусного лова пр. 200101, 
Капитан Головатюк

63,0

Nautic, Наутик Рус

2022/2025

Судно ярусного лова пр. 200101, 
Капитан Миначев

2023/2026

Судно ярусного лова пр. 200101, 2023/2027

Судно ярусного лова пр. 200101, 2024/2027

НОРЕБО (Блаф), 
Петропавловск-Камчатский

Траулер пр. 170701, Капитан Пящиков

81,6

2020/2025

НОРЕБО (Акрос), 
Петропавловск-Камчатский

Траулер пр. 170701, Капитан Коротич 2020/2026

НОРЕБО (Ролиз), 
Петропавловск-Камчатский

Траулер пр. 170701, Капитан Портнов 2021/2026

НОРЕБО (Сахалин лизинг флот), 
Петропавловск-Камчатский

Траулер пр. 170701, Капитан Соснин 2021/2027

ПСЗ «Янтарь»
Колхоз Ленина, 

Петропавловск-Камчатский
Большой морозильный трулер-процессор пр. 

5670WSD, Виктор Гаврилов 
121,0

Wartsila Ship Design, 
Вяртсиля Восток

2019/2026

РОСТР 
Инжиниринг

Мурманфишпродактс, Мурманск Кормовой траулер пр. GM 3.02. 35,0
Инженерный центр 

судостроения
2020/2023

Северная верфь

Вирма, Мурманск

Судно ярусного лова пр. MT1112XL, Гандвик-1

58,6 Marin Teknikk

2018/2023

Судно ярусного лова пр. MT1112XL, Гандвик-2
2019/2024

Судно ярусного лова пр. MT1112XL, Гандвик-3

Глобус, Мурманск Судно ярусного лова пр. MT1112XL, Марлин, 2018-2023

НОРЕБО (Рыбпроминвест), 
Мурманск

Траулер пр. 170701, Капитан Соколов

81,6 Nautic, Наутик Рус

2018/2023

Траулер пр. 170701, Капитан Геллер 2019/2023

НОРЕБО (Карельские 
морепродукты), Мурманск

Траулер пр. 170701, Капитан Осташков 2019/2024

НОРЕБО (Мурманский губернский 
флот), Мурманск

Траулер пр. 170701, Капитан Брейхман 2019/2024

НОРЕБО (Альтернатива), Мурманск Траулер пр. 170701, Капитан Тузов 2020/2024

НОРЕБО (Карат-1), Мурманск Траулер пр. 170701, Капитан Абакумов 2020/2025

Федеральное агентство 
по рыболовству, Москва

НИС пр. 23460 2023/2026

СЗ им. Октябрьской 
Революции

 - Малый рыболовный сейнер пр. 1338K 23,1 КБ завода 2022/2024

СИРМФ Петротрал-2, СПб Малый сейнер-траулер пр. 174610 27,0 Адомат 2020/2022

Хабаровский СЗ Маг-Си, Maгадан Краболов пр. 03141, Кедон 63,3 СК «Викинг» 2020/2023

Торсиотест
Колхоз Ленина, 

Петропавловск-Камчатский

Малый рыболовный сейнер пр. 04130 – 2 ед.

27,0 ФОРСС Технологии

2021/2023

Малый рыболовный сейнер пр. 04130 – 2 ед. 2022/2024

Малый рыболовный сейнер пр. 04130 – 2 ед 2023/2025

Китай Колхоз Север, Архангельская обл. Траулер, Кулой  -  - 2022/2023

Tersan Shipyard, 
Турция

Тихрыбком, Магадан Траулер процессор пр. ST-119 PFC, Магадан 90,0 Skipsteknisk 2021/2024
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МИЛЛИАРДЫ ВЛОЖАТ В СОФТ
Стоимость реализации проектов по 

импортозамещению программного обеспечения 
в машиностроении составляет 39,7 млрд рублей. 

Судостроению на эти цели уготованы 
почти 6 млрд рублей.

Александр Белый

По данным Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, для импорто-
замещения программного обеспечения 
(ПО) в российском машиностроении под-
готовлено 23 проекта на общую сумму 
39,7 млрд рублей. В том числе, стоимость 
проектов в сегменте общего маши-
ностроения оценивается в 12,3 млрд 
рублей, железнодорожного машино-
строения - 8,3 млрд рублей, в судостро-
ении - 5,4 млрд рублей.

Также предусмотрены проекты 
второй очереди. Планируется реализа-
ция 15 проектов стоимостью порядка 
17 млрд рублей. Большая часть из этой 
суммы, 9 млрд рублей, как планиру-
ется, пойдет на один проект в сфере 
автомобилестроения. В судостроении 
и двигателестроении запланированы 
по одному проекту на сумму 0,2 млрд 
рублей каждый.

Ранее Министерство цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций 
РФ поддержало заявку Объединенной 
судостроительной корпорации (ОСК) на 
внедрение отечественной судострои-
тельной системы автоматизированного 
проектирования (САПР) тяжелого класса. 
Как отмечали в ОСК, планируется за 
четыре года доработать и внедрить это 

ПО, а, начиная с 2027 года, оно должно 
будет тиражировано на конструкторские 
бюро, верфи, судоремонтные предпри-
ятия группы ОСК. Оператором проекта 
выступает Российский фонд развития 
информационных технологий, с которым 
ОСК заключила соглашение о предостав-
лении гранта. Как заявлял генеральный 
директор АО «ОСК» Алексей Рахманов, 
вопрос разработки отечественного судо-
строительного САПР жизненно важен 
ввиду ухода с рынка зарубежных реше-
ний. Программный комплекс, который 
будут применять проектанты-судостро-
ители, должен соответствовать всем 
требованиям по безопасности и функ-
циональности, базироваться на совре-
менных технологиях и быть достаточно 
гибким, чтобы стать основой для разви-
тия российского судостроения на десяти-
летия вперед. 

Предполагается, что реализация 
заявленного ОСК проекта позволит 
создать единую систему технологиче-
ской подготовки производства, а также 
унифицировать конструкторскую, тех-
нологическую и производственную 
информацию, которой обмениваются 
отечественные заказчики, проектные 
организации и верфи.

Как отмечают в СМИ, в РФ 
полностью сформирован инду
стриальный центр компетенций 
«Судостроение», в который 
вошли ОСК, ДЗ «Звезда», Зелено
дольский завод им. Горького  
и Крыловский ГНЦ. 

ОСК является крупнейшим 
получателем гранта  3,5 млрд 
руб. выделено на создание 
тяжелого САПР в судостроении. 
Выбран продукт компании 
«Аскон». Пилотные версии САПР 
ожидаются в 20252026 гг.
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ЗАКАЗЧИК 
ПОЛУЧИЛ 
ПЕРВЫЙ 
ПАРОМ

Подписан акт приема-передачи парома 
«Александр Деев» для линии 

Ванино-Холмск. 

Александр Белый

В конце мая на Амурском судостро-
ительном заводе (АСЗ, входит в состав 
Объединенной судостроительной корпо-
рации) подписан акт приемо-сдачи авто-
мобильно-железнодорожного парома 
проекта CNF11CPD «Александр Деев». 
В настоящее время АСЗ завершает работу 
над вторым паромом проекта CNF11CPD 
«Василий Ощепков», который также будет 
курсировать по линии Ванино-Холмск 
(о. Сахалин).

Напомним, контракт на строительство 
двух паромов был заключен в рамках 
программы с государственным финанси-
рованием Государственной транспортной 
лизинговой компанией (ГТЛК) для обе-
спечения транспортной связи острова 
Сахалин с материковой частью России. 
Закладка судов состоялась в июне 2017 
года, спуск на воду первого парома – 
в  августе 2019 года. В период с июня 
по август прошлого года были успешно 
завершены заводские ходовые испыта-

ния, на которых паром развил скорость 
18,2 узла. Повышенная ледопроходи-
мость обеспечивает способность парома 
сохранять скорость не менее 3 узлов 
в  ровном сплошном льду толщиной 1 м 
и 6-8 узлов во льду толщиной до 0,8 м.

Заказчиком судна выступает ГТЛК. 
«Строительство головных судов в серии 
всегда является определенным вызовом 
для судостроителей, а в случае с «Алексан-
дром Деевым» решение технологических 
задач осложнилось сначала пандемией 
коронавируса, а затем вводом беспре-
цедентных санкционных ограничений. 
Теперь, когда эти сложности преодо-
лены, новый современный паром будет 
способствовать не только транспортной 
доступности и повышению комфорта 
передвижения для жителей региона, 
но  и  экономической безопасности реги-
она», – отметил генеральный директор 
АО «ГТЛК» Евгений Дитрих.

Концепт парома проекта CNF11CPD для 
линии «Ванино – Холмск» с двухвальной 
четырехдвигательной силовой установкой 
и тремя подруливающими устройствами, 

Основные технические характеристики  
парома пр. CNF11CPD:
• длина максимальная – 131,0 м;
• ширина – 22,2 м;
• дедвейт – 7250 т;
• дальность плавания – 1500 миль;
• скорость полного хода – 18 узлов;
• мощность ГД – 4 х 4640 кВт.

учитывающий опыт работы существую-
щих судов и условия линии, был разрабо-
тан по заказу Росморречфлота Морским 
инженерным бюро (МИБ). Рабоче-кон-
структорская и технологическая докумен-
тация выполнена ЦКБ «Вымпел». 

Как ранее отмечали в МИБ, выбран-
ное в новом проекте количество пасса-
жиров – 200 человек - отражает пиковую 
потребность линии в сезон отпусков. 
Более 75% всех грузовых перевозок 
и около 25% пассажирских между остро-
вом Сахалин и материковой частью РФ 
обеспечивает морская железнодорожная 
грузопассажирская паромная переправа 
«Ванино – Холмск». Протяженность 
расположенной в Татарском проливе 
линии - 140 морских миль. По оцен-
кам экспертов, к 2025 году потребность 
в  перевозках грузов между Сахалином 
и  материком составит около 9,2 млн 
тонн груза за счет увеличения сбыта угля 
из Углегорского района, а  также завоза 
строительных материалов для новых 
объектов электроэнергетики и перераба-
тывающей промышленности.
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ТЕПЛОИЗОЛЯЦИЯ NEW

В России создан новый теплоизоляционный 
материал для Арктики. Как отмечают 
разработчики, новинка уже вызвала 

интерес со стороны ряда игроков российского 
энергетического рынка.

Александр Белый, по материалам Sudostroenie.info

Консорциум российских компаний 
в  составе «Мустово», «Регент Балтика» 
и  «Балтмаш» разработал новый тепло-
изоляционный материал для судостро-
ения и арктического строительства. 
Новая разработка представляет собой 
многослойный армированный материал 
на  основе специальных пенополиурета-
нов (СППУ).

Как отмечают разработчики, сегодня, 
на отечественном рынке наблюдается 
явный недостаток теплоизоляционных 
конструкционных материалов собствен-
ного производства и изделий из них, 
адаптированных для работы в условиях 
Крайнего Севера. Для создания ком-
фортных условий эксплуатации требуется 
надежная термическая устойчивость 

изолируемых помещений и сооружений, 
отсутствие теплопотерь, возникающих 
из-за конструкционных мостиков холода.

По словам генерального директора 
компании «Мустово» Евгения Пена, 
существующие проблемы в материалах и 
конструкциях не позволяют эффективно 
поддерживать требуемые температур-
ные режимы в арктических условиях. 
Для решения этой задачи было решено 
пойти по пути создания компактных 
панелей, которые можно применить для 
уже введенных в эксплуатацию объек-
тов. «По сути, предлагаемое решение — 
это конструктор «лего» для утепления», 
- говорит он.

По данным разработчиков, изотер-
мические панели могут использоваться 
в судостроении и судоремонте для тепло-
изоляции судовых настроек, а также для 
создания замкнутого наружного или 
внутреннего теплового контура зданий 
и сооружений.

Созданная универсальная панель 
имеет особую, запатентованную кон-
струкцию и состоит из нескольких слоев, 
включая СППУ, что позволяет свести 
к минимуму любые потери тепла в поме-
щениях при эксплуатации в полярных 
условиях.

Среди особенностей созданной 
панели разработчики отмечают малый 
удельный вес, исключение мости-
ков холода за счет особой конструк-
ции со  «срезанными» углами, легкий 
и  быстрый монтаж персоналом без  спе-
циальной подготовки, возможность 
доставки любым видом транспорта. Дан-

ные изделия могут производиться в про-
мышленных масштабах и конкурировать 
с уже существующими на рынке реше-
ниями. Высокие физико-механические 
свойства многослойной конструкции 
подтверждены результатами испытаний 
в лаборатории ЦНИИ КМ «Прометей».

Вместе с тем, при непосредственной 
разработке изотермической панели, воз-
ник ряд технологических проблем, требу-
ющих решения. В частности, необходимо 
было добиться в процессе напыления 
характеристик, при которых возникаю-
щая прегнация стекловолоконного мата 
имела достаточную степень насыщения 
для получения устойчивого интеграци-
онного эффекта с основным ППУ-листом.

«Это была нетривиальная задача. 
Потребовалось создание специального 
софта для напылительного оборудова-
ния HiStream Spray и целый ряд экспе-
риментов для получения устойчивого 
результата», – уточняет руководитель 
СПГ-проектов компании «Регент Бал-
тика» Руслан Крылов.

В настоящее время консорциум ведет 
работы по расширенному патентованию 
совместных конструкционных решений, 
созданию технологий применения разра-
ботанного материала и поиску партнеров 
для строительства производств по выпу-
ску готовых изделий.

В ближайших планах консорциума – 
наладить серийное производство всей 
линейки изотермических панелей для 
применения в судостроении и судоре-
монте, а также для строительства в кли-
матических условиях Арктики.

Изотермическая панель. Фото: Sudostroenie.info

Установка для роботизированного напыления HiStream Spray. 
Фото: «Регент Балтика»
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КОРВЕТ ПЕРЕДАН ФЛОТУ
Петербургская «Северная 

верфь» передала ВМФ России 
корабль ближней морской 
зоны - корвет «Меркурий» 

проекта 20380.

Виктор Цукер

В мае текущего года подписан при-
емный акт государственных испытаний 
корвета «Меркурий». Это пятый корабль, 
построенный на Северной верфи по про-
екту 20380, разработанному ЦМКБ 
«Алмаз». Предыдущие четыре корвета 
- «Стерегущий», «Сообразительный», 
«Стойкий» и «Бойкий», - несут службу 
на Балтийском флоте.

Многоцелевые корветы пр. 20380 

Основные характеристики корветов проекта 20380:
• длина – 104 м;
• ширина – 13 м;
• водоизмещение – 2200 т;
• скорость – до 27 узлов;
• дальность плавания – 3500 миль;
• автономность – 15 суток;
• экипаж – 99 человек;
 - Вооружение:
• 100мм артиллерийская установка А190, два 30мм 

зенитных автомата АК630М;
• универсальный ракетный комплекс «Уран»;
• зенитный ракетный комплекс «Редут»;
• противолодочный комплекс «Пакет».

предназначены для обнаружения 
и  уничтожения подводных лодок и над-
водных кораблей противника, обеспече-
ния высадки десанта, а также решения 
разнообразных задач в ближней мор-
ской зоне. На кораблях размещены 
артиллерийские, противоракетные, 
противолодочные, гидроакустические 
и радиолокационные комплексы, ангар 
для вертолета Ка-27.
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«ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА»
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Общероссийский проект «Генеральная 
уборка» в 2022 году позволил поднять и 
утилизировать 43 затопленных судна, в 

планах 2023 года - 87 судов. На Дальнем 
Востоке, самом проблемном с точки зрения 
количеств мест затоплений судов, с начала 

года поднято 27 судов.

Виктор Цукер

По данным Правительства РФ, 
на  Дальнем Востоке с начала года обе-
спечен подъем и утилизация 27 судов. 
В настоящее время заключены государ-
ственные контракты на подъем и утили-
зацию еще 31 судна. В ближайшее время 
планируется заключение государствен-
ных контрактов на подъем и утилизацию 
9 судов, в рамках внебюджетного финан-
сирования запланирован подъем и ути-
лизация 16 кораблей, 2 судна планируется 
удалить собственником и еще 2 – Росиму-
ществом РФ. В целом по году запланиро-
вано избавление от 87 затопленных судов.

Дальневосточный ФО является самым 
проблемным российским регионом по рас-
пространению «кладбищ кораблей». Речь 
идет о 580 затопленных судах, в том числе 
235 необходимо утилизировать в первую 

очередь (до конца 2024 года планируется 
поднять 213 затонувших судов).

Затонувшие суда мешают судоходству, 
рыболовству, наносят вред окружающей 
среде и снижают туристический потенциал 
регионов. Работа по расчистке акваторий 
от затонувших судов началась в 2020 году. 
Для решения проблемы «кладбищ кора-
блей» чиновниками была разработана 
«дорожная карта» по Дальнему Востоку 
и  подготовлен пакет законопроектов, 
определяющих порядок и сроки их уда-
ления. Также было предложено ввести 
административную ответственность для 
собственников за умышленное затопле-
ние судна и за отказ провести работы 
по  его удалению. В качестве пилотного 
региона по подъему судов выступила 
Магаданская область.Источник: Минприроды РФ

СВОДНАЯ СТАТИСТИКА ПОДЪЕМА ЗАТОНУВШИХ СУДОВ
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Фото: ООО «Рипам»
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РАЗГОН КИТАЙСКОГО ШПИНДЕЛЯ
Китайские станкостроители прочно обосновываются 

на российском рынке: за год их доля в импорте станков выросла 
вчетверо. Российские производители при поддержке государства 

не сдаются и наращивают выпуск, но потребители 
не готовы ждать, пока отечественное оборудование появится 

в нужном количестве.

Виктор Цукер, по материалам MASHNEWS

Производство в России металлоо-
брабатывающих станков выросло с 4877 
единиц в 2021 году до 6706 в 2022-м, 
а  кузнечно-прессового оборудования 
– с  4402 до 9800 единиц. Совокупное 
потребление за тот же период увели-
чилось с  19  489 штук до 25 573. Таким 
образом, по данным Национального 
союза поставщиков оборудования 
и  инструмента для металлообработки 
(НСПОИМ), доля внутреннего рынка, 
контролируемая российским произво-
дителем, за  прошлый год увеличилась 
с 48% до 65%.

Хитрая статистика

Впрочем, игроки рынка считают ста-
тистику некорректной. Во-первых, эти 
цифры не отражают степень локализа-
ции производства. К сожалению, офи-
циальные сведения на этот счет также 
расходятся. Так, уровень локализации 
в станкостроении, по данным Пра-
вительства РФ, в 2020 году составлял 
47%. При этом Финансовый университет 
при Правительстве РФ оценивает долю 
отечественного производства в станко-
строении в 8%.

Как поясняют на АО «Пермский завод 
металлообрабатывающих центров», 
реакция производства на рост спроса 
проявляется в среднем через девять 
месяцев. Это объясняется длительным 
циклом проектирования и организации 
процесса. То есть если в марте 2022-го, 
после сокращения импорта из Европы, 
США и Японии, спрос на отечествен-
ную продукцию существенно вырос, 
то к концу года российское предложение 
станков никак не могло его обеспечить.

Во-вторых, хотя отечественное 
производство и выросло в результате 
введения санкций, но куда больше уве-

ИМПОРТ МЕТАЛЛООБРАБАТЫВАЮЩЕГО ОБОРУДОВАНИЯ 
В РФ В 2022 Г, В %

личились поставки из Китая и Тайваня. 
Если в  2021 году эти два государства 
совокупно поставляли в Россию 21% 
металлообрабатывающего оборудова-
ния, то в 2022-м – 59%.

Китайское дешевле

Предложение российской продук-
ции, резко выросшее в первой поло-
вине 2022 года, затем стало постепенно 
снижаться. Причина - истощение склад-
ских запасов и включившийся меха-
низм параллельного импорта.

Увы, но кроме неспособности быстро 
заместить ушедших западных постав-
щиков, российские станкостроители 
не смогли и конкурировать по цене 
с Китаем. Особенно те, которые смотрят 
в сторону полного импортозамеще-
ния. Эксперты по-разному оценивают 
ценовое преимущество китайской 
продукции: одни говорят о 30-40%, 
другие – в  два-три раза. «В Китае НДС 
не 20%, как в России, а 13%, – поясняет 
Президент ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабки. – В Китае кредиты 
для промышленных предприятий дают 
не под 10–15%, а под 1% годовых. Там 
электричество дешевле. У нас цена 
металла определяется на бирже в  Лон-
доне, но  она в два раза выше, чем 
металл должен объективно стоить».

Гибкость поддержки

Сейчас в РФ действуют серьезные 
меры господдержки промышленни-
ков. Но и необходимости гибкого под-
хода в этом вопросе никто не отменяет. 
Очевидно, что пока в стране не про-
изводятся те или иные станки и ком-
плектующие, нужно импортировать 

их, постепенно замещая собственной 
продукцией. По  ожиданиям генераль-
ного директора ФГУП «НАМИ» Федора 
Назарова, на создание своего произ-
водства по основной станкостроитель-
ной номенклатуре может уйти не менее 
пяти лет.

Но, как минимум, до этого момента 
без международной кооперации 
не  обойтись, так как современное 
станкостроение – отрасль наукоем-
кая, требующая серьезных инвестиций 
в  производство и в научно-конструк-
торские разработки. «В одиночку стан-
костроительную промышленность 
не  поднять, это коллективный труд, – 
согласен Леонид Халфун, генеральный 
директор ОАО «МПО имени И. Румян-
цева». По его мнению, задача государ-
ства – не строить несбыточные планы, 
а  обеспечить станкостроителям воз-
можность создавать конструкторские 
бюро, формировать свою школу, а также 
находить лучших поставщиков.

Есть риск, опасаются промыш-
ленники, что пока государство будет 
ожидать эффекта от принятых им мер 
поддержки российского станкостроения, 
китайские поставщики еще прочнее обо-
снуются на отечественном рынке.

Источник: НСПОИМ
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КОМПАНИЯ «МОРСКОЙ СПБ» К ВЫСТАВКЕ «НЕВА-2023» 
ГОТОВИТ ВТОРОЕ ИЗДАНИЕ УНИКАЛЬНОЙ НАСТЕННОЙ 

КАРТЫ-СХЕМЫ «СУДОСТРОЕНИЕ РОССИИ». 

Размер карты: 1500х1100 мм.

По вопросам размещения рекламы и приобретения карты обращаться в ООО «Морской СПБ». 

+7(812) 230-94-57 • info@morspb.ru
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ЮБИЛЕЙНЫЙ
МОРСКОЙ

КИНОФЕСТИВАЛЬ

В конце апреля в Санкт-Петербурге в двадцатый 
раз прошёл Международный кинофестиваль 

морских и приключенческих фильмов 
«Море зовет!». Морской кинофорум – одно 

из значимых событий города, объединяющих 
два его главных предназначения - морской 

и культурной столицы России.

Галина Овечкина

В период с 21 по 25 апреля на петер-
бургских площадках фестиваля «Море 
зовет!» вниманию зрителей было пред-
ставлено 35 документальных фильмов 
кинематографистов из России, Швейца-
рии, США, Франции, Кыргызстана, Казах-
стана, Андорры.

Фильмы, как и в прошлые годы, 
отличались разносторонней темати-
кой. На  конкурс были отобраны ленты 
об истории мореплавания и воен-
ных баталиях, великих флотоводцах, 
научно-исследовательских экспедициях 
и первооткрывателях, перспективах 
развития стратегических водных марш-
рутов, историческом и культурном 
наследии регионов России, традициях 
военно-патриотического образования, 
кругосветных путешествиях,  экологии 
Мирового океана.

Морской кинофорум, проводимый 
ежегодно  в Санкт-Петербурге, уникален 
в своем роде. Долгие годы он был един-
ственным в России, затем опыт его про-
ведения переняли кинематографисты 
во Владивостоке. А с 2008 года морской 

кинофестиваль в Северной столице упо-
минается в альманахе Союза кинема-
тографистов России в числе важнейших 
кинособытий страны.

Инициатором фестиваля выступает 
международная ассоциация обществен-
ных организаций ветеранов ВМФ. Актив-
ную поддержку оказывает Морской Совет 
при Правительстве Санкт-Петербурга.

Акценты кинофестиваля 2023 года 
определялись преимущественно кален-
дарем памятных морских дат в России. 
В этом году российская общественность 
отмечает 590 лет со дня рождения 
Афанасия Никитина, русского путеше-
ственника, автора книги «Хождение 
за три моря», 330 лет со дня закладки 
первого русского морского судна «Святой 
Павел», 320 лет со дня основания Санкт-
Петербурга, 320  лет со дня закладки 
парусного 28-пушечного фрегата «Штан-
дарт», 260 лет со дня рождения адмирала 
Дмитрия Сенявина, 250 лет со дня рож-
дения первого русского мореплавателя 
вокруг света Юрия Лисянского, 240 лет 
городу Севастополю и основанию Черно-

С 2021 года фестиваль «Море зовет!» носит имя 
его основателя и первого директора – Сергея Апре
лева, который на протяжении семнадцати лет был 
организатором и ведущим фестиваля. Благодаря 
ему кинофорум сохранил многолетние партнерские 
отношения со старейшим в мире Тулонским кинофе
стивалем, Европейским фестивалем подводного образа 
(Страсбург) и Океанским международным кинофестива
лем (СанФранциско), с британским кинофестивалем в 
СаутендонСи, а также с видными мировыми кинодоку
менталистами.
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морского флота, 220 лет кругосветному 
плаванию Ивана Крузенштерна, 110 лет 
со дня рождения Александра Маринеско, 
110 лет со дня открытия Новой Земли 
(Северной Земли) экспедицией Ивана 
Сергеева и Бориса Вилькицкого, 90 лет 
со дня начала полярной экспедиции на 
пароходе «Челюскин», 80-летие прорыва 
блокады Ленинграда в ходе операции 
«Искра».

Главной площадкой фестиваля стал 
«Дом кино» в историческом центре 
Санкт-Петербурга, где гостям были озву-
чены названия фильмов – победителей, 
творческих коллективов и имена их соз-
дателей.

Первое место завоевал фильм 
«Соловки. На страже Русского Севера», 
созданный телеканалом «Звезда», при 
поддержке Русского географического 
общества. Фильм рассказывает о Соло-
вецком монастыре как о главном духов-
ном и пограничном форпосте на севере 
России, о подвиге соловецких монахов 
и поморов при обороне Русского Севера 
от британской и французской экспансии 
в период Крымской войны.

Дипломом за 2 место был отмечен 
фильм «На дне» кинематографистов сту-
дии «Авторское кино» из Кыргызстана 
о группе дайверов – волонтеров, которая 
организует экспедиции для сбора мусора 
со дна озера Иссык-Куль. 

Диплом за 3 место получило НП «Разве-
дывательно-водолазный клуб» из Москвы 
за фильм «Голоса погибших кораблей». 
Фильм рассказывает об истории появле-
ния колоколов на кораблях российского 
флота, истории гибели транспортов Тал-
линского прорыва, сторожевого корабля 
«Буря» и тральщика «Фугас», о подроб-
ностях поиска колоколов на затонувших 
кораблях.

Несколько фильмов были отмечены 
специальными призами. Так, приз Жюри 
за лучший просветительский фильм 
получила картина кинокомпании «Кадет 
Синема» «Великие кадеты русской куль-
туры». Фильм знакомит зрителей с исто-
рией кадетских корпусов и рассказывает 
о выдающихся кадетах, оставивших зна-
чительный след в истории России: Нико-
лае Римском-Корсакове, Александре 
Скрябине, Николае Мясковском, Алексее 
Боголюбове, Василии Верещагине.

Призом Оргкомитета был награжден 
фильм студии «Волшебная гора» «Охот-
ники за глубиной». Картина представляет 
московских экстремалов – спелеологов, 
покоряющих пещеры, устанавливая 
мировые рекорды и открывая глубочай-
шие тайны планеты.

Фильм «Соловки. На страже Русского 
Севера», кроме главной награды фести-
валя, был удостоен приза в номинации 
«Морское наследие» Морского Совета 
при Правительстве Санкт-Петербурга.

Приз в номинации «Память сердца» 
получил фильм студии «Этнографическое 
бюро» «Самый восточный храм». Он рас-
сказывает о священнике, который служит 
в храме Николая Чудотворца Петропав-
ловской и Камчатской епархии Русской 
православной церкви, расположенном 
в стратегически важном регионе, на мор-
ской границе стран и континентов.

Фильм «Дневник белой вороны» 
ООО «Кинолига» при участии «Позитив-
фильм» рассказывает об одной из пер-
вых советских полярниц – Нине Демме, 
был награжден призом в номинации 
«За верность Полярной звезде».

Лучшим фильмом о приключениях 
был признан «Переплыть океан. История 
реальной кругосветки» ОАО «Моя Пла-
нета». Фильм знакомит зрителей с  путе-
шественниками, отправляющимися 
на  парусном тримаране в уникальную 
экспедицию по пути русских кругосвет-
ных мореплавателей.

Призом в номинации «Лучший эколо-
гический фильм» были награждены соз-
датели французского фильма «Прежде, 
чем умрет Благородная Пинна Каролин 
и Жером Эспла. Фильм рассказывает 
о  борьбе морских биологов за спасение 
самого крупного из двухстворчатых мол-
люсков европейских морей – Благород-
ной Пинны.

Приз в номинации «Железные нервы» 
получил фильм «Первопроходец - жизнь 
без страха», созданный кинематографи-
стами США Адамом Рубиным и Дэном 
Лиором. История о сильных духом людях, 
совершающих переход по стропам без 
балансира, натянутых между двух высо-
чайших скал Норвегии.

Призом в номинации «Родные 
берега» был отмечен фильм «Сердце Бай-
кала», созданный Санкт-Петербургским 
государственным институтом кино. 
Герои фильма – жители единственного 
населённого пункта острова Ольхон 
на Байкале.

Лучшим фильмом о подводном 
флоте жюри признало фильм «Морские 
легенды. Подлодка «Новосибирский 
комсомолец» студии Lesta Games. Фильм 
повествует о самой большой дизель-
электрической подлодке в Советском 
Союзе. Подлодка находилась в боевом 
составе флота до начала XXI века, охра-
няя северные морские рубежи нашей 
страны и совершая походы до южной 

Выставка на открытии

Зрители на открытии кинофестиваля

Атлантики и к западному побережью 
Африки. В наше время подлодка «слу-
жит» кораблем-музеем в Москве.

Призом имени Сергея Апрелева был 
отмечен фильм французской студии 
Jefilm production «Экспедиция к под-
водным горам Мальпело». В картине 
представлены результаты исследований 
международной экспедицией подво-
дного хребта, соединяющего материк 
с  островом Мальпело, расположенный 
в  500 км от Колумбии, где обитает одна 
из  самых больших популяций акул 
в мире.
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